# CULTURA, CONOCIMIENTO Y COMUNIDAD: ENCUENTRO INTERNACIONAL DE BIBLIOTECAS

# **Good practices workshop**

## 1. Entity data

• Nombre de la biblioteca:

Centro Nacional de Educación Ambiental (CENEAM)

- Dirección completa: Paseo José Maria Ruiz Dana, s/n
- Sector territorial, ámbito temático y poblacional:

Educación Ambiental, Sostenibilidad, Medio ambiente. Estado español.

- Nombre de la persona responsable y cargo: Rosario Toril Moreno. Técnico Documentalista CENEAM
- Datos de contacto de la persona responsable.
   Correo electrónico, teléfono y web: <a href="mailto:rtoril@oapn.es">rtoril@oapn.es</a> 921473870
   https://www.miteco.gob.es/es/ceneam.html

## 2. Type of presentation

- Presentación oral (marcar con una X) X
- Presentación digital (marcar con una X)

### 3. Good practices project

Título del proyecto

RECIDA y DOCAMBCAT: dos redes de bibliotecas verdes interconectadas y al servicio de la comunidad.

• Descripción general (300 palabras)

La <u>Red de Centros de Información y Documentación Ambiental</u> (RECIDA) cuenta con veinte años de trayectoria desde su creación en el 2004, en el marco de los Seminarios permanentes del Centro Nacional de Educación Ambiental (CENEAM), Organismo Autónomo Parques Nacionales. Está formada por 165 centros de documentación y bibliotecas de medio ambiente y espacios naturales protegidos de las 17 Comunidades Autónomas y la Ciudad

Autónoma de Ceuta. Potencia la colaboración e intercambio de información y experiencias, con el fin de facilitar a la ciudadanía documentación fiable y de calidad sobre medio ambiente. Fomenta y lleva a cabo proyectos y recursos para ser utilizados por distintos sectores profesionales.

En su Plan estratégico están presentes los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la Agenda 2030, y las directrices y guías de la Sección de Sostenibilidad, Medio Ambiente y Bibliotecas (ENSULIB) de IFLA.

Está coordinada por el CENEAM y dispone de una Comisión Ejecutiva, una Comisión Asesora, Grupos de Trabajo y centros que han estado en la organización de los Seminarios.

La Red ha tenido presencia en eventos como la Cumbre Mundial del Clima (COP25) y ha obtenido varios premios nacionales e internacionales

RECIDA desde su inicio contó con la ayuda del Centro de documentación del Parc Natural de la Zona Volcánica de la Garrotxa, lo que ha supuesto una estrecha conexión con las bibliotecas ambientales de Catalunya. La Generalitat de Catalunya y la Diputación de Barcelona fueron las entidades involucradas en la creación en 2014 de la red <a href="DocAmbCat">DocAmbCat</a> de bibliotecas, centros y puntos con documentación ambiental. Actualmente, cuenta con más de 110. Esta red facilita el trabajo colaborativo y promueve actividades de formación para que sus profesionales estén actualizados, facilitando la asistencia a formación y jornadas, proyectos conjuntos y otras acciones de difusión y dinamización con el objetivo de ofrecer un mejor servicio a los usuarios. DocAmbCat está coordinada por representantes de la Generalitat de Catalunya y la Diputación de Barcelona.

### • Público destinatario

RECIDA está dirigida a un amplio espectro de destinatarios, todos ellos clave para el cumplimiento de sus objetivos. Entre ellos, destacan los profesionales de bibliotecas y centros de documentación, quienes encuentran en la red un espacio de colaboración, formación y acceso a recursos especializados en medio ambiente. Asimismo, personal investigador y profesorado son usuarios clave, ya que la red ofrece recursos documentales que facilitan el desarrollo de proyectos académicos y educativos en temas de sostenibilidad y protección de espacios naturales. También los técnicos de las diferentes administraciones, empresas y asociaciones del sector, periodistas... encuentran un buen soporte para sus proyectos. Sin olvidarnos de las familias que pueden acceder a actividades y materiales educativos diseñados para fomentar la concienciación ambiental en todos sus miembros. Además, la red se orienta a la ciudadanía en general, brindando información para sensibilizar y promover el conocimiento y la acción sobre la conservación del medio ambiente. De esta manera, RECIDA se posiciona como un entorno abierto, inclusivo y colaborativo, capaz de generar impacto en diversos sectores de la sociedad, promoviendo un modelo de gestión sostenible en el ámbito documental y la conservación del medio ambiente.

DocAmbCat ofrece servicio básicamente a los profesionales del sector, aunque también se ofrece servicio a usuarios personales o institucionales, principalmente organismos o Instituciones ambientales. En ese caso DocAmbCat hace de mediadora ofreciendo recursos y servicios de las bibliotecas de la Red.

• Ubicación y cobertura (barrio, distrito, ciudad, pueblo, país)

RECIDA tiene presencia en todo el Estado español. Además de su cobertura nacional, RECIDA mantiene relaciones internacionales con Portugal, Costa Rica y Colombia, lo que permite el intercambio de información y experiencias a nivel global.

DOCAMBCAT es una red con ámbito de acción en Cataluña, que colabora activamente en la consecución de los objetivos compartidos de sostenibilidad y sensibilización ambiental en esta comunidad autónoma.

#### Actividades y tareas

Los miembros de RECIDA colaboran activamente en una amplia gama de actividades y tareas conjuntas que fomentan la sensibilización y educación ambiental. Entre las principales iniciativas se encuentran sus publicaciones, que abarcan una gran diversidad de temas ambientales, como el cambio climático. Estas guías están disponibles online para la ciudadanía y contribuyen a la difusión de información científica y divulgativa de alta calidad.

Además, la red promueve el diseño y desarrollo de actividades innovadoras que combinan educación y entretenimiento, como los populares juegos de escape con temáticas de sostenibilidad, que permiten a los participantes aprender sobre el medio ambiente de forma interactiva. También se organizan clubes de lectura ambiental, donde se discuten libros relacionados con la ecología y la conservación, así como los ecomenús literarios, que integran literatura y sostenibilidad a través de lecturas de fragmentos breves de obras de referencia en una puesta en escena especial.

El intercambio de experiencias y buenas prácticas entre los miembros de la red en sus Seminarios es una de las claves del éxito de RECIDA, permitiendo la mejora continua de los servicios ofrecidos y optimizando la gestión de los recursos disponibles para avanzar en los objetivos de sostenibilidad.

La formación para profesionales es uno de los pilares de DocAmbCat. Se alterna un año de Jornada y otro año de 4 píldoras formativas. También se celebran conjuntamente 4 efemérides ambientales cada año, de las cuales la más exitosa es la #SetmanaNatura, con más de 90 bibliotecas participantes, y se llevan a cabo otros servicios como el asesoramiento, las bibliotecas móviles para acompañar actividades o congresos de temática ambiental, concursos o campañas en redes sociales como #SantJordiDocAmbCat.

También hay un Espacio virtual compartido en Teams y se elaboran recopilaciones bibliográficas propias o en colaboración con otras redes, como la red RECIDA.

• Recursos (humanos, materiales, infraestructurales, económicos)

La Red de Centros de Información y Documentación Ambiental (RECIDA) se sustenta gracias a los recursos aportados por cada uno de los centros que la integran. Estos recursos incluyen tanto recursos humanos, como equipos de profesionales especializados en gestión documental y medioambiental, así como recursos materiales e infraestructurales, tales como bibliotecas físicas, plataformas digitales, bases de datos y catálogos temáticos, que permiten a la red ofrecer servicios de calidad a la ciudadanía. Cada centro aporta sus

propios recursos, poniéndolos en común para facilitar el intercambio de información, conocimientos y experiencias en beneficio de todos los miembros.

En cuanto a los recursos económicos, la financiación de los centros proviene de diversas fuentes, incluyendo fondos públicos, aportaciones institucionales y proyectos colaborativos, lo que garantiza la sostenibilidad de las actividades de la red.

Los Seminarios de la red están financiados por el Organismo Autónomo Parques Nacionales con la colaboración de los centros cuando se realizan fuera de sus instalaciones. Además, muchas de las personas participantes sufragan parte de sus gastos.

En el 2019 se creó la Asociación RECIDA con el fin de que la Red tuviera entidad jurídica, en las que hay cuotas de socios individuales e institucionales.

RECIDA cuenta con una comisión asesora, formada por profesionales de reconocido prestigio en el ámbito de la documentación y el medio ambiente. Esta comisión tiene la función de guiar las actividades de la red, asegurar la calidad de los servicios ofrecidos y fomentar la cooperación entre los centros miembros para el cumplimiento de sus objetivos comunes. En el 2024 se creó la Comisión Ejecutiva para ser más ágiles en el trabajo colaborativo.

DocAmbCat, por su parte, tiene un grupo de coordinación fijo con representantes de las bibliotecas de medio ambiente y de parques de la Generalitat de Catalunya y de la Diputación de Barcelona. También representantes de las redes de bibliotecas públicas catalanas y la colaboración e implicación de centros de documentación fuertes y entidades e instituciones bibliotecarias y ambientales de referencia.

La financiación de los cursos de formación, de las jornadas, de las actividades, de las publicaciones, del manual de imagen gráfica, se reparte entre la Generalitat de Catalunya y la Diputación de Barcelona, entre los cuales existe un convenio de colaboración desde 2004 para la coordinación y colaboración conjunta entre los centros de documentación de parques naturales y de medio ambiente.

Ámbito (marcar 1 de los 3 siguientes)

Sostenibilidad X Lectura Democracia

Observaciones

• QR (con la Web y enlaces a vídeos o fotos)

www.recida.net
https://mediambient.gencat.cat/docambcat